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Lupo: ora le condizioni quadro per l'abbattimento preventivo ci sono! Come intende 
attivarsi il Cantone? 
Risposta del 20 novembre 2023 all'interpellanza n. 2428 presentata il 9 novembre 2023 da 
Roberta Soldati e Sem Genini 
 
 
SOLDATI R., INTERPELLANTE - Il 1° novembre 2023 il Consiglio federale ha approvato1 a 
tempo determinato una modifica2 dell'Ordinanza sulla caccia e la protezione dei mammiferi 
e degli uccelli selvatici del 29 febbraio 1988 (OCP) che prevede che dal  
1° dicembre 2023 al 31 gennaio 2024 sarà possibile la regolamentazione preventiva dei 
branchi di lupi al fine di prevenire danni alla futura stagione alpestre. Siamo dunque in 
presenza di un importante cambio di paradigma, poiché si passa da un abbattimento reattivo 
a seguito di danni causati dal lupo a uno preventivo. 
Nel corso degli anni le misure di protezione previste dalla legislazione – quali le recinzioni, 
i cani da protezione, i pastori e le chiusure notturne delle greggi – hanno dimostrato di avere 
un'efficacia limitata e di generare notevoli disagi sia agli allevatori sia agli animali da reddito. 
In Ticino nelle scorse settimane l'Ufficio della caccia e della pesca ha confermato la 
presenza di ben quattro branchi. Il nostro Cantone fa parte, con i Grigioni e San Gallo, del 
compartimento della Svizzera sudorientale nel quale è stata stabilita la presenza minima di 
tre branchi; attualmente il numero dei branchi registrati in questo comparto è di almeno 16. 
I dati delle predazioni avvenute nella stagione 2023 sono allarmanti e diversi allevatori non 
sanno se continuare o meno la loro attività. Ritenuta la tempistica molto ristretta e 
l'importanza del tema, con il collega Sem Genini ho depositato quest'interpellanza per 
chiedere lumi sulle intenzioni del Governo; per le domande mi rimetto al testo. 
 
 
ZALI C., DIRETTORE DEL DIPARTIMENTO DEL TERRITORIO - L'interpellante ha già 
riassunto correttamente le novità del quadro legislativo, per cui passo direttamente alle 
risposte alle domande. 
1. Nella richiesta di abbattimento deve essere indicata l'evoluzione della presenza del lupo 

sul territorio (art. 4b cpv. 2 lett. a OCP). Il censimento, così come richiesto dal testo della 
nuova ordinanza è stato fatto? In caso di risposta affermativa chiediamo di indicare le 
cifre attuali (branchi, lupi singoli, lupi identificati nel 2023). 

L'Ufficio della caccia e della pesca ha redatto un dettagliato rapporto per la pianificazione 
intercantonale che mette in evidenza le informazioni necessarie: il numero di branchi 
comprensivo del territorio di riferimento e il numero di predazioni con indicazioni del numero 
di animali da reddito predati. I dati contenuti nel rapporto si basano su informazioni 
genetiche (campioni prelevati su animali da reddito morti, animali selvatici morti, sterco e 
urina), oltre che su immagini scattate dalle numerose fototrappole sparse sul territorio 
cantonale. Da tale rapporto emerge che nel nostro Cantone attualmente si contano tre 
branchi che si muovono a cavallo tra Svizzera e Italia; si tratta del branco dell'Onsernone, 
di quello della Valcolla e di quello recentemente identificato della Carvina, sul quale si hanno 
poche informazioni. Sono inoltre presenti tre coppie di lupi: due coppie in Valle Morobbia e 
una nella zona del Campo Tencia. I lupi singoli identificati negli ultimi 12 mesi, in aggiunta 

                                            
1 Comunicato stampa: Branchi di lupi: il Consiglio federale mette in vigore la regolazione preventiva, 
Consiglio federale, 1° novembre 2023. 
2 RU 2023 662. 

https://www4.ti.ch/poteri/gc/ricerca-messaggi-e-atti/ricerca/risultati/dettaglio?user_gcparlamento_pi8%5Battid%5D=118615&cHash=0f037e56ecac4d441985a91d93cf89fb&user_gcparlamento_pi8%5bricerca%5d=abbattimento
https://www.fedlex.admin.ch/eli/cc/1988/517_517_517/it
https://www.fedlex.admin.ch/eli/cc/1988/517_517_517/it
https://www.admin.ch/gov/it/pagina-iniziale/documentazione/comunicati-stampa.msg-id-98407.html
https://www.fedlex.admin.ch/eli/oc/2023/662/it
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a quanto predetto, sono una quindicina, distribuiti su tutta l'area cantonale; non è dato di 
sapere se siano o meno ancora presenti sul nostro territorio a causa della loro elevata 
mobilità. 
 
2. Sono previste delle richieste da inoltrare all'UFAM di abbattimento proattivo di branchi 

in Ticino, in virtù delle nuove normative? In altre parole, è prevista la richiesta di 
prelevazione di interi branchi in Ticino? Se sì, quali? Quando è previsto l'inoltro della 
richiesta? Con che tempistiche? Se no, perché? 

Il 15 novembre 2023 il Consiglio di Stato ha sottoposto all'Ufficio federale dell'ambiente 
(UFAM) per approvazione una richiesta di regolazione proattiva – portata a conoscenza 
anche degli altri due Cantoni che appartengono al circondario "Svizzera sudorientale", ossia 
Grigioni e San Gallo – che consta dei seguenti tre punti: 
1. eliminare il branco dell'Onsernone che durante il 2023 ha occupato in modo permanente 

la Valle di Bosco Gurin e la Valle di Campo e che utilizza con buona probabilità ancora 
l'alta Valle di Vergeletto al di sotto del pizzo di Porcaresc; il branco dell'Onsernone è 
formato dalla coppia riproduttiva M149 e F93 e, si ipotizza, da un lupo nato l'anno scorso 
e da due lupi nati quest'anno; 

2. regolare il branco della Valcolla, abbattendo tre dei cinque lupi nati nel 2023; il branco 
è attualmente composto da due adulti, la coppia riproduttiva M258 e F137, da un lupo 
adulto (F158 nata nel 2022, figlia adulta di M258 e F137) nonché da cinque cuccioli nati 
nel corso del 2023; 

3. richiedere una regolazione reattiva del branco della Carvina, con l'abbattimento di un 
cucciolo nato nel 2023, a seguito dei danni ad animali da reddito registrati nelle scorse 
settimane. 

In caso di decisione favorevole da parte dell'autorità federale, per le prime due regolazioni, 
essendo proattive, il periodo utile per l'abbattimento sarà dal prossimo 1° dicembre fino al 
31 gennaio 2024, mentre per la regolazione reattiva esso si estenderà fino alla fine di marzo 
2024. 
 
3. Per la formulazione delle richieste, sono stati consultati gli allevatori e/o le associazioni 

di categoria, che bisogna ammetterlo, nel corso di questi anni ci avevano visto lungo 
prevedendo molteplici volte quanto poi realmente avvenuto? 

Sulla base delle conoscenze maturate e delle informazioni raccolte anche fra i vari allevatori, 
ma anche delle evidenze empiriche, l'Ufficio della caccia e della pesca ha potuto valutare 
autonomamente le richieste da formulare all'UFAM; non è dunque stato necessario 
interpellare allevatori e/o associazioni di categoria in quanto la situazione cantonale è 
ritenuta nota. 
 
4. Si sta procedendo alla selezione di gruppi regionali di cacciatori che possano 

coadiuvare i guardiacaccia nelle procedure d'abbattimento? A che punto sono i 
preparativi per permettere l'attuazione delle nuove disposizioni contenute nell'OCP? 

Dallo scorso mese di agosto, l'Ufficio della caccia e della pesca e la Federazione cacciatori 
ticinesi hanno avuto modo di discutere le modalità di un eventuale coinvolgimento dei 
cacciatori nell'ambito di ordini di abbattimento con basso margine di errore; in questa 
categoria di abbattimenti al momento rientrano i lupi singoli che hanno recato danni rilevanti 
ad animali da reddito. Se in futuro vi saranno azioni di abbattimento con bassi margini di 
errore – come potrebbe essere il caso del branco dell'Onsernone, evidentemente se sarà 
autorizzata la sua eliminazione – la possibilità di un coinvolgimento dei cacciatori sarà presa 
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in considerazione; occorrerà organizzare e coordinare in maniera minuziosa tale 
collaborazione allo scopo di ottenere e di garantire una sicurezza generale dell'operazione. 
 
5. Come intende procedere il Cantone per la regolazione dei numerosi esemplari di lupi 

vaganti e non attribuibili a branchi stanziali? Non si ritiene necessario intervenire sui lupi 
problematici che si sono avvicinati alle persone durante l'estate (vedi i casi di Someo e 
di Corippo)? 

Per quanto riguarda i lupi singoli e le coppie di lupi, restano in vigore le attuali regole federali. 
Pertanto si può intervenire in caso di singoli lupi che arrecano danni rilevanti ad animali da 
reddito o che hanno un comportamento problematico nei confronti dell'essere umano o degli 
abitati. A oggi, in applicazione di quanto previsto dall'allegato 5 della "Strategia lupo 
Svizzera"3, non sono noti episodi – considerando anche i casi di Someo e di Corippo – che 
giustifichino l'immediato abbattimento di un esemplare di lupo da parte del Cantone. 
 
6. A seguito di eventi registrati, dei risultati del DNA, e delle evidenze acquisite sappiamo 

che il 14 e il 18 ottobre 2023 il Cantone ha inoltrato due richieste di regolazione di 
branchi transfrontalieri di Onsernone e Valcolla. Queste richieste prevedono 
l'abbattimento di quanti esemplari per ogni branco? Come intende procedere il Cantone 
in caso di risposta negativa a una o a l'altra o ad ambedue le richieste? In caso di 
risposta positiva c'è già una collaborazione con i cacciatori per procedere con i prelievi? 
Ci sono altre richieste in preparazione? Queste richieste prevedono l'abbattimento di 
quanti esemplari? 

Nel corso del mese di ottobre 2023 la Divisione dell'ambiente ha inoltrato all'UFAM due 
domande per la regolazione di due branchi sul territorio cantonale; più precisamente il  
3 ottobre 2023 è stata presentata una domanda per la regolazione del branco 
dell'Onsernone, aggiornata con la richiesta di abbattimento di un lupo nato nel corso del 
2023, e il 9 ottobre 2023 è stata inoltrata un'ulteriore domanda di regolazione per il branco 
della Valcolla, aggiornata con la richiesta di abbattimento di tre esemplari di lupo nati 
durante il 2023. Al momento la Divisione dell'ambiente è ancora in attesa di una risposta da 
parte del competente ufficio federale.  
In seguito ai recenti eventi dell'11 e 12 novembre, la Divisione dell'ambiente sta preparando 
una terza domanda di regolazione che riguarda il branco della Carvina; la richiesta sarà 
quella di abbattere un lupo nato nel corso del 2023. Queste richieste sono comprese in 
quelle di cui al predetto scritto del 15 novembre 2023 del Governo. In caso di risposta 
positiva da parte dell'UFAM, la collaborazione con i cacciatori potrà essere valutata dopo 
aver stabilito un modus operandi per questo tipo di interventi. Per il branco della Valcolla, 
dove si potranno abbattere soltanto cuccioli, simile collaborazione appare più difficile stante 
un margine di errore elevato, dato che dopo i primi mesi di vita i cuccioli sono difficilmente 
distinguibili dagli adulti. 
 
 
Soddisfatta l'interpellante, l'atto parlamentare è dichiarato evaso. 
 
 

                                            
3 Strategia Lupo Svizzera: aiuto all'esecuzione dell'Ufficio federale dell'ambiente sulla gestione del 
lupo in Svizzera, UFAM, 2016. 

https://www.bafu.admin.ch/dam/bafu/it/dokumente/biodiversitaet/uv-umwelt-vollzug/konzept_wolf_schweizvollzugshilfe.pdf.download.pdf/strategia_lupo_svizzeraaiutoallesecuzione.pdf
https://www.bafu.admin.ch/dam/bafu/it/dokumente/biodiversitaet/uv-umwelt-vollzug/konzept_wolf_schweizvollzugshilfe.pdf.download.pdf/strategia_lupo_svizzeraaiutoallesecuzione.pdf

